

# LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 centimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Sábado 27 de Marzo de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 centimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 950.

Se escribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico, calle del Puente, número 16.

## El Doctor Cano Quintanilla,

dedicado al estudio de la Medicina operatoria y muy especialmente á las enfermedades de las vías urinarias y partos en los Hospitales de París, desde que dejó en 1884 la titular de Cueto, que desempeñó por espacio de seis años, ofrece de nuevo sus servicios al público en la Plaza de la Libertad número 7, 2.º  
Consulta de 11 á 1.

8—1

## PRÁCTICA DE LOS EJERCICIOS

espirituales de San Ignacio de Loyola.—Un tomo, en rústica, 6 reales.—Se vende en la librería Católica, Puente, 16.

### A NUESTROS SUSCRITORES

**Autorizado por la Administracion de este periódico ha salido de esta ciudad un comisionado con el objeto de hacer efectivas cantidades que se adeudan á la misma.**

**Rogamos á nuestros suscritores que están en descubierto con esta Administracion, entreguen á dicho comisionado las cantidades que adeuden, exigiendo al mismo el recibo correspondiente firmado y sellado que lleva al efecto.**

## Boletín Religioso

*Santo de hoy.*—San Ruperto, ob. y confesor. San Juan ermitaño y S. Fileto, mr.—*Aníma.*

### D. JACINTO VERDAGUER.

Por él en España y en el extranjero es conocida la literatura catalana, ayer niña todavía y hoy hermosísima matrona que cautiva los ojos de cuantos la miran, y que se hace admirar áun de aquellos que en sus primeros años la menospreciaron, de los mismos que no quieren reconocerse de que todo pueblo que tiene lengua propia, tiene derecho también á una literatura.

La historia de la catalana arranca de los primeros años del segundo tercio de nuestro siglo. Al principio pocos la cultivaron, pero esos pocos con amor y con fuerza de ánimo bastante á sobreponerse á las burlas y sarcasmos que de todas partes se les dirigían por la *escentricidad* de querer expresar sus ideas, sus sentimientos, sus afectos, tal como los concebían y sentían, sin

traducirlos á extraña lengua. Sin duda que á haber caído en desuso la materna y al servirse los catalanes de otra que no les era propia, se debía el poco contingente que aportó Cataluña, durante los últimos siglos, á la historia de las bellas letras españolas. Los primeros cantos de nuestros trovadores resonaron por las ciudades, por los pueblos, por los valles y los montes, despertando mil dormidos ecos, y lo que ántes era campo estéril, reverdeció y cubrióse de flores, como la naturaleza al soplar los aires tibios de la primavera. La cadena de oro de la tradicion volvió á eslabonarse; á las quejumbrosas notas de los cantos populares que iban extinguiéndose en los apartados rincones de nuestras montañas unióse el alegre acento de los nuevos cantos, que lo eran de esperanza. Empero no en vano habian pasado los años; al querer nuestros poetas hablar en la propia lengua, casi hablaban un idioma extraño, y como viajero poco conocedor del terreno que pisa, vacilaban en su camino. La lengua catalana estaba contaminada, era turbia, carecia de flexibilidad para amoldarse á las exigencias del arte; era preciso renovarla: algunos lo intentaban con provechosos y felices resultados; la obra empero era grande y requería un poeta excepcional para llevarla á término.

En 1868, D. Federico Mistral, el coloso de Provenza, hallábase en esta ciudad rodeado de poetas, entre estos un jovencito cuya cabeza cubría la barretina morada. Yo no sé lo que vería Mistral en las poesías del joven estudiante, no sé qué súbito rayo de luz fulguró en la mente del gran poeta, que lleno de entusiasmo mientras estrechaba la mano del joven en un arranque de calurosa inspiracion le dirigió estas palabras: *«Tú Marcellus eris!* Tú eres la esperanza de la poesía que renace.» Mistral tenia razon: entre sus manos estrechaba las del más grande de los poetas de Cataluña, las manos de D. Jacinto Verdguer.

En el pueblo de Folgarolas, situado en el llano de Vich, el 17 de Abril de 1843, nació nuestro ilustre compatriota, hijo de una modestísima familia, cuyo jefe ganaba el sustento ejerciendo el oficio de picapedrero y dedicando los ratos que le dejaban libres sus faenas al cultivo de unos campos.

Aprendidas las primeras letras, Verdguer entró en el Seminario de Vich, pero no en calidad de interno, como alguien ha supuesto, porque en general el estudiante de Vich, si es hijo de

familia no muy acomodada, desde el primer año de latin busca una casa de campo en el llano donde le den albergue y comida, sin más obligacion por su parte que la de enseñar á leer y escribir á los pequeñuelos.

Se levanta temprano, se desayuna, recibe la provision de patatas, habichuelas, un poco de tocino y un pedazo de pan, que le han de servir para la comida, y emprende el camino de la ciudad para asistir á las clases, que empiezan á las ocho ó á las nueve. Sale de las de la tarde á las cuatro, vuélvese á la casa de campo de que salió por la mañana, donde le llaman *l'estudiant ó señor mestre*, toma las lecciones á quienes debe tomarlas, el tiempo que le sobra lo dedica á sus estudios, y así medio estudiante, medio viajero pasa el curso. Algunos hemos conocido que habitaban á más de una legua de distancia de la ciudad, empleando por lo mismo más de tres horas de camino. No se sustrajo de la ley general nuestro poeta, que durante su carrera residió en una casa llamada *Can Tona*, distante de la ciudad más de media legua.

En los primeros años de su carrera literaria no era posible adivinar los grandes destinos del poeta. Su carácter humilde, concentrado en sí mismo y retraído de los bullicios estudiantiles, hizo que fuese desfavorablemente juzgado por sus cátedráticos y condiscípulos, que tenían á Verdguer por estudiante desaplicado y de capacidad nula.

Y, ei embargo, el pobre estudiante, casi á escondidas de sus compañeros, al salir de las clases, diariamente se dirigía á la Biblioteca Espiscopal, y allá se le pasaban las horas saboreando las mas notables obras de literatura, recorriendo una á una las páginas de las antiguas historias, enamorado de nuestros héroes, que se engrandecian en su fantasía, encendiéndole en deseos de cantar vuestras glorias. Como el héroe de su poema, sentía rodar en su cerebro un mundo de bellezas y de armonías; pero el temor de que al trasladarlas al papel se oscureciesen tantos encantos guardaba sus composiciones poéticas. No eran sólo los libros sus maestros: la naturaleza le revelaba misterios, para los demás escondidos impenetrables; los sencillos cantos de la musa popular hacían vibrar las fibras de su corazón, y cuando se atrevía á remedarlos, los ennoblecía, convirtiéndoles en verdaderas obras de arte, en las que se hermanan la sencillez y la mas exquisita belleza.

El único confidente de Verdguer en el seminario era su amigo D. Jaime Collell, bien conocido en las letras catalanas, carácter vivo, fogoso y emprendedor, que alentaba á su compañero y le inducía á salir de su retraimiento, y á quien sin duda se debe que Verdguer remitiese las primeras composiciones á los juegos florales, donde alcanzó un áccesit; triunfo que fué el preludio de otros más ruidosos alcanzados en los mismos juegos en 1866. En Barcelona sorprendió ver premiado á un *montañés*; algunos motejaron de bárbaros ó poco menos sus poesías, y de vulgarísimo el lenguaje; no obstante, don Mariano Aguiló y Fuster, alma esencialmente poética y enamorada de todo lo bueno y bello, y á quienes todos debemos amor, respeto y admiracion, en aquellas poesías vió el lenguaje genuinamente catalan y los aletazos indecisos aún, pero vigorosos, del águila que más tarde debía remontarse en ráudo y seguro vuelo á alturas donde apenas la vista alcanza.

Verdguer, recogidos sus premios, volvióse á Vich á estudiar y trabajar, porque para él las vacaciones no significaban descanso, sino más rudas fatigas. Los tres meses de verano dedicábalos á las penosas faenas del campo; las manos que tan bellas cosas han escrito empuñaron bastante tiempo la hoz y el azadon, y guiaron el arado y el rastrillo, aquella frente coronada de tanta gloria háse inclinado hácia tierra rendida por el cansancio y los fuertes calores del estío; ni las noches eran para él horas de descanso, porque en gran parte se las robaba su amor á la poesía.

Al excesivo trabajo debió tal vez el poeta una enfermedad que hizo temer por su vista, y le tuvo por muchos meses en estado de no poder siquiera leer. Los padecimientos físicos no menguaban sus facultades poéticas; el *Incendio de los Pirineos* está escrito en momentos de fortísimo dolor de muelas.

Verdguer, si no era aun un profeta en su patria, tampoco era un desconocido. En 1867 un núcleo de *jóvenes vicenses amadores de la lengua y de las glorias catalanas* iniciaron ciertas academias literarias que se celebraban al aire libre en una fuente llamada *Font del Desmay*.

En la primera de dichas academias, celebrada el 19 de Junio de 1867, Verdguer fué elegido para pronunciar el discurso de apertura, en el cual, aparte de las singulares bellezas que lo ava-

—209—

ncendio. Como los jurados son todos propietarios es natural que se inclinen á proponer un escarmiento, y tu recomendado no debe esperar de ellos compasion ni indulgencia.

—Tengo entendido que el resultado de las diligencias dependen del modo de conducir el debate.  
—Así es en efecto; pero conozco al presidente sé que bastará el que yo solicite su indulgencia para que, por temor de inclinar la balanza hácia el lado de la amistad, se decida por el rigor escesivo. Ahora, si por casualidad fuera yo el presidente... entonces... pero precisámente entonces andria que inhibirme por decoro.

—Pero en mi lugar, qué harías tú?  
—Perdonaria de corazón al asesino; mas dejaría enteramente libre la accion de la justicia.  
—Pero si vieras en el banquillo de los acusados un hombre á quien quisieras salvar, por ejemplo, á un hijo tuyo?...

—Si Teódulo, el único que tengo, fuera acusado de ese crimen, principiaria por formar mi conciencia con toda la seguridad posible. Y si

—208—

No contentándose ya con una ociosa contemplacion, Virgilio daba principio en la escuela del abate Saintaz al aprendizaje de la vida sacerdotal, acompañado al párroco á la cabecera de los enfermos y á las otras visitas propias de su ministerio. Con tal maestro, no hay que estrañar los rápidos progresos que hizo en la ciencia de la caridad y de los sacrificios.

IX.

Béron fué juzgado en la audiencia del mes de octubre. No habia esperado el cura hasta entonces para trabajar por su absolucion, sino que aprovechando la estancia de su hermano Enrique en Saldoma, habia interesado á éste en el logro de sus caritativos deseos.

—Y qué es lo que hay que hacer para salvar á este desgraciado? le preguntó un dia.

Por de pronto yo, respondió el juez nada puedo absolutamente. El jurado es incorruptible y además muy numeroso para poder ganarle; y lo peor de todo, que esta causa está complicada con

—205—

rísimas veces y aun esas con grandísima y muy prudente reserva.

En los pocos meses de residencia en Besançon, Virgilio se habia metamorfoseado completamente.

Diríase que al trocar su anguarina de campesino por la sotana de seminarista, habia echado de sí al propio tiempo todo lo que en él le restaba de extraño y ageno al espíritu sacerdotal. El dia en que trocó un traje por otro terminó la época de su infancia y le puso á los umbrales de la madurez.

Habíanse apoderado de su alma las pasiones varoniles. Las santas virtudes, hermanas de la inocencia, continuaban reirando en su corazón; pero su piedad se habia dilatado, y, siempre igual su candor, era su caminar con pié más seguro á las regiones de la santidad.

Hambriento de saber, consumía los dias y noches en la deliciosa fatiga de estudiar: ardiente y obstinado á la vez, luchaba cuerpo á cuerpo con las dificultades y siempre salía vencedor.

LOS AMIGOS DEL PUEBLO.—T. II. 35

loran y de la saludable poesía que rebosa, se contiene el programa, los propósitos, las tendencias de la escuela vicense, que tan fecunda ha sido para las letras catalanas y de la cual desde aquel día fué considerado Verdager como jefe, y como tal le tuvieron sus compañeros.

Posteriormente la *Font del Desmay* ha sido visitada por muchos poetas de Cataluña, Mallorca y Valencia y por algunos literatos extranjeros. El árbol que le dió nombre no existe, pero este será famoso en la historia de nuestra literatura.

(Se concluirá.)

LA VERDAD

Santander 27 de Marzo de 1886.

Pisto político

Una miscelánea de *El Imparcial*:  
«Dice *La Union* que esto se desmorona por los cuatro costados.

Nuestro apreciable colega no tiene bastante con que se desmorone por uno solo.

Ha de ser por los cuatro.  
Para que no se salve nadie.

Acabándose el mundo no habrá *Siglo Futuro*.

Y este es el fin que persigue *La Union*»

Pero tampoco habrá presente ni presentes, que es lo que busca el diario mestizo y por lo que ha vuelto la casaca y es capaz de volverla cien veces hasta adquirir aquellos.

Por mucho odio que tenga *La Union* á *El Siglo Futuro*, y se lo tiene muy grande, no ignora al amor que el papel de los hipotéticos siente por el presupuesto.

Por ver á *El Siglo Futuro* tuerto creemos que *La Union* se sacará un ojo, pero no dudó, por amor al presupuesto, en arrancarse los ojos del alma quedando ciego de memoria, entendimiento y voluntad.  
Y de conciencia que es todavía peor.

Otra miscelánea:  
«Dice *El Estandarte* que la sinceridad electoral va entre guardias civiles.

Y puede que no vaya segura.

Hay mas contrabandistas de votos que de tabaco.

Y se alija mas fácilmente un distrito que un falucho.»

Por testigo de mayor escepcion, sabemos pues, que los gobiernos y mayorías no son otra cosa que una cuadrilla de contrabandistas, que tiene el poder por campo de sus operaciones.

Por eso está el país tan adelantado y próspero.

Y lo peor es que esta clase de contrabandistas disponen de los carabineros para que favorezcan sus alijos, y de batallones, escuadrones y baterías.

De *El Diario Español*:  
«*El Noticiero*, refiriéndose al crimen de la Corredera, dice que el cadáver no pudo declararse.»

«Claro está, como que los cadáveres no han hablado nunca.»

A lo que replica con cándida sencillez un diario ministerial:

«Eso sería en otro tiempo.  
Ahora hablan y escriben.»

Y es claro y más fuerte que los vivos.»  
Tiene razón; en las urnas, donde cada muerto vota las veces que le da la gana al de los desentierra.

Diputados ha habido y habrá que pudieran llamarse con legítimo derecho representantes de los muertos.

Habla *El Liberal*:  
«Tramantojos canovistas descubiertos por *El Resumen*»

«No se descuidan tampoco los canovistas en buscar inteligencias de carácter electoral con elementos los más opuestos á sus principios.

Hemos oido decir esta tarde que los ortodoxos, viendo perdida su candidatura en Madrid, han solicitado alianzas con los republicanos.

Anoche se celebraron varias reuniones con este objeto, pero parece que no dieron resultado, pues los republicanos repugnan esas alianzas.

Los canovistas, que tanto censuraron la coalicion de romeristas é izquierdistas, buscan el apoyo de los republicanos.»

Y los republicanos contestan:  
«Con ustedes no vamos ni á coger monedas de cinco duros... Ya, ya tenemos noticia del procedimiento de los cartuchos con perdigonés.»

No sea usted melindroso señorito *Liberal*, que por recoger centenes se vá usted con Satanás.

El Sr. Castelar ha dirigido á la coalicion republicana la siguiente cariñosa salutación:

«¡Oh molleras de sábios y pactistas; cuánta responsabilidad podíamos exigirnos si no supiéramos de antiguo cómo estais de vacías!»

¿Y quién dudará que D. Emilio conoce á sus antiguos amigos?

Pero *El Liberal* no se conforma con el dictado de «mollera vacía», y larga al señor Castelar esta réplica:

«Grandes son los privilegios del talento y de la elocuencia, pero dudamos que tenga nadie derecho para emplear ese lenguaje, cuando en union de las «molleras vacías» se han firmado conclusiones como las de la Asamblea federal de 1870.»

Pues porque lo eran, incluso el autor de los epítetos de ahora, le bastó á Pavía un látigo para arrojarlas al poco tiempo del Congreso de los diputados, donde daban muestra diariamente de lo que el Sr. Castelar las acusa.

CONFERENCIA PÚBLICA.

Bajo la presidencia del Sr. D. Lino de Villa Ceballos, ex-alcalde de esta ciudad, dió ayer el Sr. Diaz Forcada la que oportunamente habíamos anunciado, no sin haber manifestado, el primero que no permitiera tratar cuestiones políticas y mucho menos religiosas.

Muchos conocen la brillante campaña que el señor Diaz Forcada viene sosteniendo en frente de las compañías de ferro-carriles, pues que por ella se le denomina por algunos el «Parnell español», se ha creado una envidiable reputacion comercial en el mundo industrial y mercantil y es una legítima esperanza de todas las clases productoras del país; pero sin embargo de que en esta capital se le ha oido varias veces la concurrencia al acto que nos ocupa fué tan extraordinaria como distinguida.

Empezó el Sr. Forcada dando cuenta de los trabajos que habia practicado despues de los que llevó á cabo en la gran asamblea de Valladolid y en la conferencia, que en el mes de Febrero último, dió en el Círculo de la Union Mercantil de Madrid, cuya relacion escuchó el público con inequívocas demostraciones de agrado.

Dió cuenta tambien de la acogida que en toda España habian obtenido los acuerdos allí adoptados, anunciando que siendo admitidos por todo el país con general entusiasmo, habia sin embargo Santander adquirido un nuevo y terrible enemigo de su puerto y comercio en la «Sociedad Fomento de la produccion española de Barcelona», que defendiendo las monstruosas diferencias que contiene la tarifa especial número 8, pero al amparo de disposiciones legales que no existian, habia patrocinado y patrocinaba la anti comercial, absurda é inmoral aplicacion de transportes sin la base de la unificacion por tonelada y recorrido, con la que defendía el mencionado Fomento la desviacion absoluta de mercancías que la compañía del Norte habia realizado de la vía marítima con perjuicio de la marina mercante en cuya matrícula ocupaba el primer puesto Barcelona, y contra lo terminantemente dispuesto en las leyes y reglamentos de ferro carriles.

Justificó la presentacion de su candidatura para diputado á Cortes por esta circunscripcion, despues de haber disuadido á sus muchos y entusiastas amigos de la idea que tenian de presentarla por acumulacion, y lo hizo de una manera delicada y humildísima, presentando como único título digno de consideracion la lucha que tan tenazmente venia sosteniendo hace tantos años, manifestando que aspiraba á honra tan alta, en la que jamás soñó siquiera, porque habia adquirido el convencimiento de que únicamente podría dar a cabado coronamiento á su obra y al ideal que persigue en beneficio de todas las clases productoras del país—y más especialmente de Santander y su provincia, con quien se hallaba tan identificado por ser el suyo y el más perjudicado de toda España—yendo al Congreso á defender tan noble y santa causa, arrancando allí la máscara á los políticos de oficio que ayudaban á las empresas y consentian cuanto hacen estas en la explotación indigna que llevan á cabo á cambio de los sueldos que de ellas perciben.

Leyó el Sr. Forcada los nombres de los consejeros excelentísimos, que tan *excelentes* hacen los servicios de las compañías, por lo que respecta á las líneas principal del Norte y Barcelona, con detalle de los sueldos que mensualmente perciben, entre los cuales designó con marcada acentuacion al conocido senador vitalicio y montañés señor marqués de la Viesca y de la Sierra, que recientemente ocupa un puesto en el consejo de la primera, única causante de la ruina de nuestro puerto y provincia.

Dijo que aparte de los señores que habia nombrado, existian otros hombres eminentemente políticos, que como el señor Moret era el alma del ferro carril de Madrid á Cáceres y Portugal, cuya línea—apesar de ser el primero de los libre cambistas,—fomentaba y protectoraba descaradamente, dando así vida á un puerto extran-

jero como Lisboa, y matando á toda nuestra desventurada patria; y como Cánovas del Castillo, presidente del administración de tres compañías, de la friolera de seis mil duros anuales, como el señor Márton, consejero tambien tida doble, que en otra ocasion también acompañado de numerosas comisiones en Santander la industria arrocera, que ocupado un buen número de obreros de hoy existen faltos del trabajo que da legítima de este puerto y á quienes hoy la inagotable caridad de tantos como existen en nuestra localidad.

Ningun otro título tengo—decia el Sr. Forcada—para pedirlo el alto honor de elector que conoeciis: cuando no lo tendreis que pedir cuenta de mis actos mismo y con sobra de valor, me cortaria la mano con que he firmado escrito.

El Sr. Forcada terminó así su discurso rancó entusiastas aplausos del numeroso que le escuchaba.

Pidieron la palabra otros dos señores de ellos aunque dijo que estaba en el do del Sr. Forcada, hizo á este una á la que contestó inmediatamente nutridísimo aplauso.

Otro de los concurrentes al acto luroso elogio del Sr. Forcada, y dijo pa de cuanto sucedía en Santander era sivamente de la apatia y falta de industriales y comerciantes.

El industrial, Sr. Ramos, hizo de la palabra, siendo muy aplaudido concurrencia.

El Sr. Presidente por via de corolario men dijo: que su satisfaccion era en esta reunion ó conferencia realizados años y propósitos de toda la vida; del gran partido *público* luchando frente de todos los inconvenientes de los *líticos* y persiguiendo á la vez toda clase de lugares á donde quiera que se abrigasen, luego consideraba de oportunidad que se pase en el estandarte levantado por el da, el lema de «Guerra á los Ladrones» entendia que en esta gerarquía no solo los que ejercen su profesion á mano no tambien todos aquellos que con confianza, con villana ingratitud y bo de todo precepto moral, roban la sus comitentes y el bienestar de sus escudados y garantidos en sus infimes por el recíproco apoyo que encuentran ciudad de su procedencia, compuesta lanje de mentecatos absorbentes, mentados y sin vergüenza, antitesis to noble, pero *ilustres* y *excelentes* empacho.

Y dirigiéndose al Sr. Forcada pues á los ladrones de todas clases y

Empero, el blanco de sus estudios y esfuerzo era la perfeccion, áspera y escarpada colina que él repechaba con ardor santo, y cuya cima se elevaba á sus ojos más y más cuanto más creia aproximarse á ella.

Gustaba de entregarse á sus meditaciones en el silencio de los bosques y soledad de las montañas. Allí, enteramente apartado del bullicio humano y á solas con Dios, abria su corazon cual urna de perfumes, y de él brotaba la oracion fervorosa en actos angélicos de adoracion y de amor.

Lo que en la soledad buscaba y lo que allí amaba él con preferencia, era la graciosa y poética imágen de la Virgen María al pié de cuyos altares, la contemplacion de tan soberanas virtudes y gracias le habian infundido un amor y devocion sin límite á la Madre castísima del Salvador.

Qué cosa hay sobre la tierra que sea más dulce y risueña que el culto de María! Ella se aparece á los ojos de la fé, siempre rodeada de una aureola de púrpura y oro: sus piés descansan sobre flores: su vestidura es inmaculada; y la suave

luz que circunda su purísima frente deslumbra sin fatigar la vista. Tiene por cetro un blanquísimo lirio: compónese su corte de radiantes ángeles y de vírgenes de corazon puro; y auuque sepamos que envejeció sobre la tierra y sintió el frio abrazo de la muerte, jamás nos la representamos sino con semblante de juventud eterna y soberanamente graciosa.

Es invocada en la tierra bajo el triple sagrado nombre de Virgen, Esposa y Madre. Hija de reyes por su cuna y por la divinidad de su Hijo, pertenece sin embargo al pueblo por su humildad y por su vida pobre.

Por eso las edades todas han rivalizado en celo para cantar sus alabanzas. En obsequio suyo han agotado sus maravillas las artes todas, y todas las generaciones han llevado tambien á sus plantas el homenaje de sus himnos y de su amorosa y tierna devocion.

El amor á la Virgen llenaba el corazon de Virgilio, y por eso no hacia mella en él la hermosura de Clotilde ni podia amarla ni temerla, ó sentir dolor ni sufrir combates al tener que dejarla.

resultaba que los cargos eran fundados entregaria ni hijo á la vindicta pública.

—Y si, eso no obstante, querias defende

—No lo defenderia. La ley es igual

dos; y si los hijos del rey la violaran,

á los hijos del rey á la pena correspondiente

—En fin... si fuera inocente?

—Veria las pruebas de su inocencia,

sentaria al abogado general y éste haria

seer la causa.

—Ya sé, pues, á quien hay que

á hacer la prueba.

Al pedir á M. Heurty su cabriolé,

ta de lo que iba á hacer, y tambien le

vivamente el asunto.

—Siempre abogado de los canallas

M. Heurty.

—Pues ya; como los hombres honra

cesitan de estos servicios...

—Pues ya veis en qué berengenas

metiendo con vuestra indiscreta bonad

que sucedió lo del derribo del calvario

advertir y previne; si entonces me hubie

Sed lo que el milano con los gorriones que roban y destrozan los trigales del labrador: el terror y el espanto de los murciélagos y vampiros que nos chupan y deshonran.

En vuestras dudas y dificultades no consultéis jamás á los sábios de uña y escue'a de Satanás, hábiles y consecuentes en el arte de vivir y de engañar, sino á los sábios honrados y trabajadores, únicos y verdaderos sábios porque temen al tribunal de su propia conciencia, ó sea á Dios, principio de toda sabiduría; más si por debilidad, por soberbia y sus otras seis hermanas, ó por cualesquiera causas, faltáis á vuestros valientes frecimientos, muy abonados ya por tantos honrosos antecedentes, entonces, permita Dios, que antes y para vuestra honra, que os parta un rayo en mil pedazos, Sr. Forcada.

Y en cuanto á mí, pobre hombre, sin virtudes bastantes para crear nada práctico, permítaseme una creencia en cambio de que no carezco de buena voluntad, que pongo en todo á disposición del señor Forcada, dándole en prenda de mi buena fe y en presencia de tantos hombres honrados un estrechísimo abrazo con toda la efusión de mi alma.

El Sr. Villa Ceballos abrazó al Sr. Forcada en medio de grandes aplausos, terminando así la conferencia, no sin que una parte del público se cercara á felicitar al Sr. Forcada, saliendo todos del circo magníficamente impresionados de esta conferencia.

Unimos nuestros aplausos desde las columnas de nuestro periódico á los recibidos por el señor Forcada, cuya campaña seguimos con verdadero cariño porque, apartada de toda contienda y color político, tiende á beneficiar los intereses de cuantos producen y trabajan en toda España, y particularmente en Santander y demás provincias castellanas.

Noticias

Incendio.

Anteayer, á las cuatro de la mañana, sobre poco más ó menos, se inició en la casa del pasaje de Sierra, donde el Sr. Navea tenia establecida su fábrica de chocolates *La Colosal*.

Los serenos anunciaron con sus pitos el siniestro, y, como en tales casos sucede, multitud de personas abandonaron sus casas y se trasladaron al muelle de Maliaño, iluminado pocos momentos despues por las llamas que en breves instantes tomaron imponentes proporciones.

No tardaron en aparecer en el lugar del suceso el señor Gobernador civil, el señor Alcalde, gran número de concejales, varios jefes con un piquete, los inspectores de orden público, algunos agentes de este cuerpo, los jefes de la guardia municipal con unos cuantos individuos de su mando, y la cuadrilla de bomberos.

Esta, á las órdenes del arquitecto municipal Sr. Cortes, dió principio á sus maniobras lo más pronto que pudo; pero el incendio habia tomado demasiado incremento para que pudiera ser sofocado sin que ocasionase nuevos destrozos.

Por desgracia así sucedió. Convertido el edificio en una enorme masa de fuego, y desplomada la gran parte de él, una hora despues, las llamas hicieron presa en la parte superior de la casa contigua, propiedad del señor Bertrand, y desde la cual pasaron á la del Oeste, donde los señores Ruiz Ferreria y Compañía, tenían almacenadas gran cantidad de alcohol, caña, com y aceite.

Incendiadas ya las tres casas, empezó á temerle que el fuego se propagase al almacén de maderas de los Sres. Sorensen y Compañía. Ocupáronse entonces varios bomberos en desatascar las mangas sobre la casa del Oeste, mientras que otros refrescaban por fuera los muros de maderas, y algunos hombres extraían todo lo que les era posible del almacén de los citados líquidos.

Por fin se consiguió sofocar el fuego iniciado en la primera de estas dos cosas antes de que llegase á la planta baja. Próximamente á las nueve se procedió á apuntalar el muro saliente de la casa Este para impedir que se desplomase sobre la almacén de maderas, operacion en la cual no estuvieron acertados ni el que la ordenó ni los que la practicaron, pues los puntales fueron colocados aun más abajo de la mitad del citado muro.

Así, pues, no fué extraño que más tarde cayese una parte de aquel y hundiese otra del tejado del antedicho almacén. Observando el peligro que este corria, la Compañía de Maderas ofreció 1.000 pesetas á los bomberos para que hiciesen cuantos esfuerzos fueran precisos á fin de evitar que el fuego llegase hasta allí.

Afortunadamente se consiguió así, y la poblacion no tuvo que lamentar un nuevo siniestro que quizá hubiera ocasionado la destruccion no solo de una manzana, sino de una calle entera, pues dada la situacion del edificio mencionado, no hubiera sido difícil, que al soplo de un viento

algo fuerte, volasen, como hace años ocurrió, algunas chispas á las casas cercanas.

El fuego continuó durante muchas horas, y hasta la mañana de ayer no se apagaron por completo las brasas que habia entre los escombros.

Las pérdidas fueron las siguientes: 3 000 cántaras de vino, propiedad de los señores Pardo y Saro.

300 sacos de cacao, que poco tiempo antes habia al macenado el señor D. Casto Martinez.

400 sacos de cacao, que existian en la fábrica del Sr. Navea, y un corto número de pipas de vino.

Una de las casas pertenecia, como ya dijimos al principio, al Sr. Bertrand, y las otras dos á D. Eusebio Sierra.

Hecha, aunque no tan extensamente como quisiéramos por el poco espacio de que disponemos la relacion del incendio, réstanos suplicar á quien corresponda que otra vez se despliegue mayor actividad en la traslacion al lugar del siniestro de los objetos que se necesitan para combatir el fuego.

Si cuando los bomberos acudieron al incendio de anteayer hubieran llevado la escalera de salvamento, de la que hicieron uso seis horas más tarde, se hubiera conseguido lo que no pudo hacerse con el solo auxilio de las mangas.

Ademas hemos observado que cada uno de los concejales allí presentes mandaba lo que le parecia, sin acordarse de que el Arquitecto municipal era la única persona competente para dar órdenes á los bomberos, como así se lo hizo entender al Alcalde, uno que, sin duda, no juzgó del todo acertadas las que este señor le daba.

Solemnísimos fueron los cultos celebrados el Jueves en la Iglesia de la Compañía, en honor de su excelsa Patrona, Nuestra Señora de la Anunciacion.

A las diez y media, se expuso el Santísimo Sacramento, cantándose á gran orquestas el *Tantum ergo* al que siguió la Tercia solemne.

A las once dió comienzo la misa, habiendo sido perfectamente ejecutada y cantada la de Rossi, bajo la direccion del organista de la referida parroquia, nuestro amigo D. Domingo Iruretagoyena.

Al ofertorio se tocó una sonata sobre el tema del Himno de la Virgen, original de aquel conocido músico, autor tambien del *Ave María*, que se cantó á cuatro voces despues de la misa.

Por la tarde, á las cuatro y media, empezaron las vísperas solemnes, y continuó despues la funcion hasta las siete de la noche.

La iglesia estaba adornada con todo lujo é iluminada por un extraordinario número de luces, entre las que hacian un hermoso efecto las magníficas arañas que se estrenaron con motivo de la festividad verificada.

El sermón de la mañana estuvo á cargo de D. Félix García Amor, y el de la tarde lo pronunció el R. P. Mariano Gilarranz.

Tanto el respetable y digno párroco de la Compañía don Gervasio de la Maza, como todas las personas que en ella tomaron parte, pueden estar satisfechos de la funcion celebrada el jueves.

Hemos oido quejarse á varias personas de que es mucho el marisco podrido que se expende en esta localidad.

Llamamos la atencion del señor Alcalde acerca de este engaño que se hace al público, y esperamos que inmediatamente ponga los medios necesarios para evitarlo.

Hoy, en el tren de las siete de la mañana, habrá salido para Renedo, desde donde se dirigirá á los manantiales, la comitiva que ha de presenciar el acto de la recepcion definitiva de las obras de conduccion de aguas á esta ciudad.

Ha sido invitada la prensa.

Continúan las denuncias hechas por la guardia municipal contra los vecinos que tienen abiertos y sin luz sus portales á una hora avanzada de la noche.

El dia 23 salió de Colombo con rumbo á Siagapore el vapor-correo de la Compañía Transatlántica *Isla de Luzon*.

Ha fondeado en nuestro puerto la barca de esta matrícula *Paquete Cantabria*.

Hoy sale para Madrid en el tren-correo, el ex-inspector de la contribucion de esta provincia, D. José García quien ha venido á nuestra redaccion á suplicarnos que hagamos público su saludo de despedida á los amigos á quienes no ha podido visitar por falta de tiempo, y á los cuales ofrece su casa de Madrid, calle de la Isla de Cuba, Hotel número 3.

Alcaldía de Santander.

Desde el dia 1.º al 30 de Abril próximo, se procederá al pago de los cupones vencidos á esta fecha, de los títulos emitidos por este municipio, en virtud de avenio con sus acreedores. Al efecto, los interesados presentarán desde dicho dia en la seccion de Contabilidad de este ayun-

tamiento las facturas correspondientes acompañadas de los cupones indicados.

Santander 26 de Marzo de 1886.—M. Menendez.

Su Santidad ha aprobado y bendecido la admirable obra de la *Santa Infancia*, renovando las gracias que le concedieron los papas Gregorio XVI y Pio IX.

El CALDO CIBILS, analizado por los más renombrados médicos de Europa y América, ha merecido por sus grandes cualidades alimenticias y estomacales una aprobacion tan general, que se lo usan diariamente muchas y distinguidas familias, la marina mercante y militar, las ambulancias del Estado, no solamente en Alemania, sino tambien en los países europeos (Dr. Carlos Rüger, químico jurado y judicial y químico responsable del Club de madres de familia de Berlin).

Un gran edificio montado expreso que ocupa una superficie de más de setenta mil palmos cuadrados. Setenta operarios ocupados constantemente. Máquina de vapor y aparatos diversos de gran valor. Secciones de carpintería, cerrajería, litografía y fábrica de cajas de carton en el mismo edificio. Una produccion cada dia creciente que hoy excede ya de medio millon de cajas al año, con expediciones á todo el mundo civilizado. Hé aquí el mejor y más contundente elogio que puede hacerse de la virtud y eficacia de las pastillas contra la tos que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona. Dicho laboratorio, dedicado en su mayor parte á la fabricacion de estas pastillas, está situado en el Ensanche de Barcelona, con entradas por la calle de Aragon, núm. 313, y por la Rambla de Cataluña, núm. 120 y 122. Puede visitarse los dias laborables.

**DAD HIERRO á vuestra hija, decla un médico consultado por una madre acerca de su hija, que sufría de anemia y palideces de color. — ¿ Pero qué hierro daré á mi hija? pregunta la madre. — EL HIERRO BRAVAIS, respondió el doctor, pues es la preparacion que más se aproxima á la forma en que el Hierro está contenido en la sangre, y por consiguiente sus efectos son superiores á todos los demás preparados ferruginosos. En todas las Farmacias. — Exigid la firma.**

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Paris 25 (6'25 t.)—El ministro de Hacienda Mr. Sadi-Carnot, no tiene más propósito en la cuestion de los vinos españoles, que perseguir el fraude que se comete y especialmente á los aguardientes alemanes que son nocivos á la salud.

Prepárase una batalla entre la izquierda y la derecha de la cámara de diputados, pues ambas presentan candidaturas para la comision de presupuestos.

Los telegramas oficiales recibidos ayer confirman la derrota de los franceses en Madagascar, pero ocurrió antes de firmarse el tratado de paz.

Están cumpliendo cuarentena los 800 soldados llegados á Tolon, procedentes del Tonkin.

Londres 25.—Para mañana se anuncia un consejo de ministros en que Gladstone someterá á la aprobacion definitiva de sus compañeros, los proyectos sobre Irlanda.

Un licenciado llamado Charles Brown, arrojó ayer al coche de la reina un rollo de papeles en que acusa al gobierno de haberle robado su posicion. Este individuo, que ha sido preso, se encuentra loco.

La cuestion de Oriente continúa tropezando con dificultades, por la actitud del príncipe Alejandro.

Rusia trata de promover un movimiento contra dicho príncipe. La policia búlgara ha detenido á varios agentes rusos.

Por su parte el *Diario de San Petersburgo*, publica un artículo en contra del príncipe, diciendo que es escandaloso que se oponga al acuerdo de Europa.

Bruselas 25.—La agitacion socialista continúa extendiéndose. Las tropas van llegando á la cuenca de Lieja. Las colisiones se repiten y hay muchos heridos.

El tribunal correccional ha condenado á seis meses al jefe huelgista Vageirez.

Se dice que Alemania ha propuesto á Bélgica energicas medidas internacionales contra los socialistas.

Barcelona 25.—Interior, 59'50; exterior, 59'56

Madrid 25 (6 t.)—4 por 100 contado, 54'50; fin mes, 59'45; próximo, 59'55 exterior, 59'60.

El artículo que publica hoy *El Globo* del señor Castelar ha sido comentado, aunque no hace más que reiterar sus doctrinas conservadoras y exponer su opinion de que España continuará siendo monárquica y será muy difícil implantar la república.

Madrid 25 (7 t.)—Los círculos políticos encuentran desanimados, predominando en todas las conversaciones la cuestion electoral,

que se presenta muy complicada y expuesta á graves resultados.

Doña Isabel sale el lunes para París y despues marchará á Baviera.

Madrid 25 (10 n.)—Ha regresado el general Bermudez Reina.

Mañana llegará el Sr. Montero Rios, y en seguida conferenciará con el Sr. Sagasta.

Mucho se habla de la situacion del Sr. Montero en el gabinete, creyéndose muy difícil por la desavenencia que existe entre él y varios ministros.

Por estos y otros rumores que circulan considerase inevitable la salida del gabinete del señor Montero una vez transcurridas las elecciones.

Madrid 25 (11 noche)—Segun telegramas recibidos hoy, aumentan las huelgas en toda Bélgica y los Estados-Unidos. La agitacion socialista es general.

Madrid 25 (12 noche)—Aunque la mayoría de los comités de España se han adherido á la coalicion republicana, es lo cierto que muchos de aquellos la rechazan.

El consejo de ministros con la Regente no se celebrará hasta mañana á las once.

En el término de Anon (Zaragoza) ha aparecido una partida de hombres armados. Fuerzas de la guardia civil ha salido en su persecucion.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor Galicia, 146 ts., c. Bayona, de San Sebastian con carga general.

Id. inglés Viscunst Casltenagh, 435 ts., capitán Horlors de Sunderland con carbon.

Corbeta Paquete Cantabria, 300 ts., c. Fernandez, de Mitanzas con aguardiente y azúcar.

Vapor francés S. Simon, 1.986 ts., c. Durand, del Havre con barriles vacíos.

Id. Progreso, 130 ts., c. Olivares, de Bilbao con vino y hierro.

Id. Nicasio Perez, 150 ts., c. Rodriguez, de Valencia con sal, arroz.

Id. inglés Edward Williams, 455 ts., capitán Bouknill, de Glasgow con carga general.



SEGUNDO ANIVERSARIO

del señor

Don José Agustín de Eguía,

que falleció el 29 de Marzo de 1884.

(Q. E. P. D.)

Todas las misas que se celebran el lunes 29 del corriente en la parroquia del Cristo y en la Catedral, serán aplicadas en sufragio del alma del finado.

Su familia suplica á sus amigos le tengan presente en sus oraciones.

Bacalao Escocia superior.

Langa fina de Escocia.

16 — ATARAZANAS, — 16 20a9

LICOR DE MEMBRILLO.

Este exquisito licor, nuevo en España, y que une á un sabor muy agradable, ser sumamente higiénico, se halla de venta en el acreditado almacén de vinos de Saro y Pardo, situado frente á la estacion. 15 12

NUEVA ZAPATERÍA.

1, Arcillero, 1,

frente á la calle de los Tableros.

Gran surtido de calzado para señora, caballero y niño. Se confecciona á medida en toda clase de formas y precios. Cuantos padezcan de callos, juanetes, etc., acudan á este establecimiento en la seguridad de que usando siquiera un par de calzado confeccionado en esta casa, desaparecerán sus dolencias. No se entregará ningun par que no esté á gusto del comprador. 30-12

Agencia de sustitutos para Ultramar

Angel Espina Lázaro.

Becedo, 7, entresuelo.

Esta agencia proporciona sustitutos á los quintos del actual reemplazo que por suerte les haya correspondido servir en los ejércitos de Ultramar, despachándose estos asuntos con la mayor prontitud y economia.

Becedo, 7, entresuelo. 10 10

Reglamentos para los juegos de bolos.

Se venden en la Librería Católica, Puente, 16, á 2 rs. ejemplar.

# VAPORES-CORREOS

DE LA  
**COMPAÑIA TRASATLANTICA** (ANTES DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA).

Servicio para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.  
SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO.

SALIDAS: De Barcelona los dias 5 y 25.—De Cádiz los dias 10 y 30.—De Santander, el 20.—De Coruña, el 21 de cada mes.

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO Y VERACRUZ.

Los que salen los dias 20 de Santander, 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañia Trasatlantica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapores del Pacifico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacifico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Seguros.—La Compañia, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

El vapor

## VERACRUZ,

es el destinado á salir de Santander el 20 de Abril.

Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. **Angel B. Perez y compañía**, Muelle, 36.

# VAPORES-CORREOS

## COMPAÑIA TRASATLANTICA

(antes de A. Lopez y compañía).

SERVICIO MENSUAL

entre Santander y el Havre con salidas fijas.

De Santander para el Havre el dia. . . . . 5

Del Havre para Santander el dia. . . . . 14

Admite carga y pasajeros.

El vapor-correo

## VERACRUZ

es el destinado para los viajes del mes de Abril.

Más informes. En Santander, los Sres. **Angel B. Perez y C.**, Muelle, núm. 36.

En el Havre, Mrs. **Lucien Gery, Nogues y C.**

En Paris, Mrs. **Vogtison Dotier y C.**, 6, Faubourg Poissonnière. j. d.

# ACADEMIA PREPARATORIA

PARA

## CARRERAS ESPECIALES.

Santander —Calle del Puente, núm. 3, piso 2.º

El Director de uno de los centros de enseñanza más acreditados de Madrid ha establecido su residencia en esta capital, y abre sus clases de preparacion para el ingreso en todas las *carreras civiles, militares y de marina*, el dia 1.º de Abril próximo. Los jóvenes que hayan de recibir su instruccion en esta Academia, deberán inscribirse en ella antes de la espresada fecha, para evitar despues los retrasos y perjuicios originados por la falta material de tiempo.

El Director puede verse todos los dias de 2 á 5 de la tarde.

Pidanse prospectos.

10=7

# EMULSION ANGULO

LOMBRIZ SOLITARIA.

Expulsion segura, sin molestia ni peligro, con las cápsulas de ANGULO, 30 reales frasco, Vitoria, farmacia del autor.—Santander, farmacia de D. José de Vega, y principales de España. 4m4

# LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL

DOCTOR DELGADO

cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores nformes dirigirse al autor.

Depósito.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo: Tetuan, 20, y en las principales Farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES.

# AL MAGISTERIO.

Libros de escuelas que se hallan de venta en la Libreria Católica Puente 16.

Instruccion Primaria, de Rueda, á 7 reales,

Compendio de Historia Sagrada, de Ignacio Calonge, á 4 reales.

Juanito, de L. A. Parravicini, á 4 reales.

Elementos de Geometría, de Faustino Palucie, á 3 reales.

Aritmética de J. Cortazar á 4 reales.

Epítome de Analogía y Sintaxis, La Academia, á 3 reales.  
Prontuario de Historia de España, del Dr. Terradillos, á 4 reales.  
El Evangelio de los niños, Idem á 3 reales.  
La Antorcha de la Juventud, de Urbano Dargallo, á 4 reales.  
El Amigo de los Niños, de Sabatier, á 2 reales, y á 4 reales.  
Catecismo Histórico, de Fleury, á 2 reales.  
Guia del ama de Casa, de Yeves, á 4 reales.  
La Escritura, de Diego, á 4 reales.  
Cuaderno 5.º de Lectura, de Avendaño y Carderera, á 4 reales.  
Compendio de Urbanidad, de Carreño, á 4 reales.  
Páginas de la Infancia, de Terradillos, á 4 reales.  
Aritmética, de Vallin y Bustillo, á 4 reales.  
Catecismo Histórico, de Fleury, á 4 reales.  
Silabarios, 20 céntimos.  
Libro segundo, 1 real.  
Cuaderno de Lectura, de Aranda, á 2 reales.  
Método Práctico, de Naharro, á 1 real.  
Cartilla Agraria, de Oliván, á 4 reales.  
El Consejo de las Niñas, de Escudero, á 4 reales.  
Gramática Castellana, de Herranz y Quirós, á 4 reales.  
Manual de Agricultura, de Oliván, á 7 reales.  
Guia del Artesano, de Paluzié, á 4 reales.  
Geografía, Idem, á 4 reales.  
Fábulas, de Iriarte, á 4 y á 2 reales.  
Fábulas, de Samaniego, á 4 y á 2 reales.  
La Ciencia de la Mujer, de Carderera á 4 reales.  
Abecedario de la Virtud, de Rada á 8 reales.  
Caton metódico, de D. José Gonzalo Seijas, á un real.

## MÉTODO

teórico-práctico para confesarse y prepararse á recibir la Sagrada Comunión toda clase de personas, especialmente los niños y niñas. Se vende á real y medio el ejemplar.

Método teórico-práctico para rezar el santo Rosario de María en prosa, meditarlo debidamente y cantarlo en verso toda clase de personas, especialmente los niños y niñas. Se vende á dos reales y medio el ejemplar.

Los dos opúsculos están aprobados por la autoridad Eclesiástica. Se dan á los señores Sacerdotes por celebracion, previo recibo, siendo la limonada de seis reales, y la direccion al autor así:

GALICIA

Sr. D. Camilo Cabaleiro, Presbítero, Entre-Ríos, núm. 1.—Santiago.

## Libros de texto.

Se hallan de venta en la *Libreria Católica*, calle del Puente, núm. 16.

## LIBROS DE ACTUALIDAD

que se hallan de venta en la Libreria Católica, Puente, 16.

Mes de S. José; En rústica, 4 y 1/2 reales. Encuadernado en tela 7 reales.

Los 7 domingos de S. José. En rústica, 2 reales. En pasta 4 reales.

Novena á S. José, al precio de 1 real.

Vida de S. José. Forma un elegante tomo en 4.º, de más de 300 páginas, lujosamente encuadernado en tela y planchas doradas, propio para regalo; su precio 24 reales.

Semana Santa, en castellano; chagrén, corte dorado y broche 30 reales. Y con canto dorado, sin broche, 24 reales.

Oficio de la Semana Santa, según el misal y breviario romanos, en latin, propia para rezo de sacerdotes, en lujosa encuadernacion: precio 26 reales. Hay otros muchos libros propios para estofas.

## Libros nuevos.

EL

## APOSTOLADO SEGLAR

Manual del propagandista católico en nuestros dias,

por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro., director de «La Revista Popular.» Con censura y licencia eclesiásticas.—Consta de un tomo en 8.º mayor, de cerca de 400 páginas de buen papel y esmerada impresion, y se vende en rústica á 6 rs. En percalina, con plancha dorada, grabada expreso, á 10 reales.

## LA DINAMITA SOCIAL.

Cuatro conferencias leídas en la Academia de la Juventud católica de Sabadell, por D. Félix Sardá y Salvany, Pbro. consiliario de la misma, con censura y licencia eclesiásticas.—Un opúsculo en 8.º, á 70 céntimos de real ejemplar. Por cada diez ejemplares que se tomen de una misma obra, se

dan dos gratis en rústica ó uno si son encuadernados. Dirigirse á D. Migue Casals, Pino, 5, Barcelona, y en casa de los corresponsales de la Libreria y Tipografía católica.

## OBRAS NUEVAS

que se hallan de venta en la Imprenta y Libreria Católica de Puente, 16.

**Tratado de la organizacion de las sociedades**, por el P. Mtro. Fr. José de Jesus Muñoz, agustino.—8 rs.

**Segunda parte de la Guia de Quintus** y del Manual del reclutamiento y reemplazo del ejército, ajustado á la ley de 11 de Julio de 1885, por D. Eusebio Freixa y Rabasó.—13.ª edicion.—Su precio, 4 pesetas.

**Conferencias acerca de las relaciones entre la razon humana y la fé católica**, por el P. T. Cámara.

**Vida de Santa Teresa de Jesus**, por el P. Fr. Bonifacio Moral, del colegio de Agustinos Filipinos de Valladolid, obra laureada con el primer premio en le certámen celebrado en Salamanca con motivo del tercer centenario de la Mística Doctora: edicion de gran lujo con buena impresion en papel satinado y encuadernada en tela con planchas doradas. Su precio 24 reales.

**Manual de reclutamiento y reemplazo del ejército y de la armada**, por don Eusebio Freixa y Rabasó.—3.ª edicion económica.—Su precio 2.50 pesetas.

## DICCIONARIO

de la lengua castellana, por la Real Academia Española, última edicion.

**El nihilista español**, por el doctor Síliva.

**Masonismo y catolicis.**

mo, por D. Félix Sardá y Salvany.

**Los conspiradores**, por D. Francisco Hernando.

## FERNANDEZ Y GUTIERREZ.

2 — Carbajal — 2

Almacén de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construccion.—Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.—Fajos parr cielos rasos.—Merced á su fabrica movida al vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen servicio les permite tener la cal hidráulica siempre reciente.—En este almacén pueden verse las magníficas losetas á mármol y Portland de la acreditada fabrica de Bilbao de D. Simon Paul.

## AMONTILLADO TRAFALGAR.

Legítimo de Jerez de la Frontera á 16 reales botella, por docenas á 14.

Unico depósito en el establecimiento de vinos, aguardientes, licores y comestibles del sobrino de Prudencio Fernandez Regatillo, calle de Colon.

## El Devoto

del SAGRADO CORAZON DE JESUS, libro muy á propósito para niños.—Precio, 30 céntimos.

## LA SAGRADA FAMILIA

Revista quincenal con grabados, dedicada á las familias cristianas y consagrada á Jesús, María y José.

Con aprobacion de la autoridad eclesiástica.

12 reales al año suscribiéndose directamente en la administracion de esta Revista, Ronda de San Pedro, 6, ó en la libreria y tipografía católica, Pino, 5, Barcelona.—Suscribiéndose por medio de corresponsal, 14 rs.—En Cuba y Puerto-Rico, directamente, 16 rs.—Filipinas, América y extranjero, id., 20 rs.

## OBRAS

de D. Santiago José García Mazo.

Catecismo de la Doctrina Cristiana explicado.

Historia para leer el cristiano desde la niñez hasta la vejez, ó sea Compendio de la Historia de la Religion.

Sermones predicados por el autor.

Diario de la Piedad, ó breve reglamento espiritual.

Se venden en la Libreria Católica Puente, 16, Santander.

**D. VICENTE DEL VAL**  
Médico-cirujano dentista, graduado en 6, principal, izquierda, de la Compañia de San Ignacio, en la calle de la boca. Dentaduras artificiales y orificaciones. Precios módicos.

**El niño amante de la Virgen**  
POR EL P. MANUEL LASALA, de la Compañia de Jesus.

**Devocionario sumamente útil para los niños**  
Se vende en la libreria Católica de Puente, 16, á 25 y 30 céntimos, seta uno y 76 reales el 100.

## Afectos y consideraciones

y eficaces. Añadidas á los ejercicios de San Ignacio de Loyola, de la Compañia de Jesus, por el P. Francisco de Salazar, de la misma Compañia. Se halla de venta en la libreria Católica de Puente, núm. 16, á precio de 3 rs. ejemplar.

## ROMA Y EL PONTIFICADO

version castellana de D. Manuel Montull (segunda edicion). Véndese en la Imprenta Católica, Puente, 16, á precio de 2 pesetas.

## Révélations complètes

franc-maçonnerie.

## Les Frères Trois

obra escrita en francés por Léo Maxime Rogan, que antes de convertirse en sacerdote sañía contra la Santa Iglesia.—Precio, 32 rs.

## A las personas de buena

Vinos soleras de Jerez, canzanilla, enteramente naturales, riores, se venden embotellados en MUELLE, 25, ESCRITO

## ATENCION.

—

## El charlatanismo

por el Sr. P. FELIX, de la Compañia de Jesus.

## EL NUEVO TESTAMENTO

Y LECCIONES

## DE HISTORIA SAGRADA

por el Presbítero Licenc. D. FERMÍN BAIGÓN, ex-profesor de Religion y Moral en la Escuela Normal de Maestros de Logroño.

Obras aprobadas por la autoridad eclesiástica y declaradas de utilidad pública.—A las personas de buena fama y de letras, se conceden por el real orden de 13 de Abril de 1845, el premio de 1000 reales, y el de 10000 reales, por el real decreto de 13 de Abril de 1845, el premio de 10000 reales, y el de 100000 reales, por el real decreto de 13 de Abril de 1845, el premio de 100000 reales.

## DEVOCIONARIOS MARIANOS

por los Padres de la Compañia de Jesus.

A 40 céntimos de peseta.

## DEVOCIONARIOS ESCOLARES

por los mismos Padres, en un canto dorado, á 4, 8 y 12 rs. En canto dorado, á 16 y 24 rs.—Se venden en la Libreria Católica, Puente, 16.

## ENCICLICAS

de S. S. Leon XIII.

Todas las Enciclicas de este Pontificado, en un tomo, en rústica, 13 rs.

En pasta, con hermosas planchas, 20 reales.

## Pedro Blot

LAS ETAPAS DE UNA

VERSION

de Paul Féval.

version castellana de D. ANTONIO DE VALBUENA.

Un precioso tomo en 8.º, en un canto dorado, á 16 y 24 rs.—Se venden en la Libreria Católica, Puente, 16.

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—